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Während die Begriffe 'Sprache' und 'Denken' sowie ihre Relation zueinander in einer ersten Annäherung als Gegenstände von sprachtheoretischen und -philosophischen, erkenntnistheoretischen oder psychologischen Untersuchungen erscheinen, so gehört der Ausdruck 'Nation' zum Bereich der Geschichtsschreibung, welcher aber nicht nur politische Ereignisse, sondern auch Kulturphänomene, Ideengeschichte, Literatur, Musik und Kunst umfasst. Dennoch traten in einigen Zeitabschnitten die genannten Begriffe auch in verknüpfter Form auf: Etwa in der Epoche der Bildung moderner Nationen und Nationalstaaten sowie der ersten Hälfte des 20. Jahrhunderts. 

Dabei ist besonders interessant, dass diese auf den ersten Blick bloß von aktuellen Interessen und Situationen ins Leben gerufene Verflechtung auch in theoretisch bedeutenden Schriften ihren Niederschlag fand. Dies geschah in einer Weise und Dominanz, welche uns auch heute noch zu weiteren Überlegungen veranlassen kann. Besonders prägnant zeigt sich diese Problematik in den dichotomischen Phänomenen der Donaumonarchie: Trotz fehlender Nationalstaatlichkeit erschien sie durch ihre heterogenen politischen und kulturellen Geistesströmungen und Bewegungen für die Konstruktion und Verstärkung nationaler Identitäten geradezu prädestiniert. Somit konnte man sich einerseits mit den Worten Musils schwerlich als "Österreicher-Ungar fühlen", so "es [...] nicht einmal ein richtiges Wort dafür" gab, andererseits zeigten etwa die Bewegungen in Böhmen und Mähren, Ungarn, Kroatien, Serbien etc., Bestrebungen, die eigene Sprache in Einklang mit den Eigenschaften der jeweiligen Nation zu "reinigen" und zu "erneuern" oder auch eine eigene Nationalliteratur zu schaffen. 

Das bilaterale - österreichisch-ungarische - Symposion setzt sich dabei nicht nur zum Ziel, die im engeren Sinne verstandenen Probleme der Donaumonarchie zu thematisieren, sondern sie auch in den oben genannten weiteren allgemeintheoretischen Zusammenhang zu stellen. 
 


Wissenschaftliches Konzept: 
	Dr. Volker A. Munz (Spezialforschungsbereich Moderne - Wien und Zentraleuropa um 1900 der Univ. Graz) 
	Dr. Katalin Neumer (Institut für Philosophische Forschung der Ungarischen Akademie der Wissenschaften) 

 

Datum: 28./29. März 2003 

Ort: Magyar Fotográfusok Háza 

Nagymező utca 20. 

1065 Budapest 
 


VeranstalterInnen: 
	SFB Moderne - Wien und Zentraleuropa um 1900, Universität Graz
	Institut für Philosophische Forschung der Ungarischen Akademie der Wissenschaften
	Austrian Science and Research Liaison Office, Budapest
	Österreichisches Kulturforum Budapest
	Aktion Österreich-Ungarn



Die Unterlagen zur Konferenz finden Sie hier.

Das Konzept der Konferenz finden Sie hier.








While the notions 'language' and 'thinking' and their correlation to one another at first sight seem to be subjects of linguistic, language, philosophical, epistemological or psychological examinations, the concept of the 'nation' belongs to the field of historical sciences, which not only embraces political events but cultural phenomena, history of ideas, literature, music and the arts as well. Nevertheless there were some periods when the named notions appeared to be interlaced, like in the era of modern nation and nation-state building as well as at the beginning of the twentieth century. 

It is very interesting that these interconnections - which at first glance seemed to be guided from concrete interests and situations - also were reflected in some theoretical works. This occurred in such an intensity and with such authority that it still can encourage us to continue with further considerations. These problems can be shown especially on the dichotomy of the Austro-Hungarian Empire: In spite of its missing 'national-state'-character and due to its heterogeneous political and cultural ideologies and movements the empire seemed to be predestined for constructing and strengthening national identities. On the one hand nobody could define him/her/self being Austro-Hungarian (a status for which according to Robert Musil there was not even a proper word), on the other hand the national movements in Bohemia and Moravia, Hungary, Croatia, Serbia etc. clearly showed attempts, to "cleanse", to "renew" the own language in accordance with the "features" of the respective nation as well as to create a national literature. 

The bilateral conference aims to make not only the narrower problems of the Habsburg Empire a subject of the discussion but to position those in a wider general and theoretical context. 
 


Scientific Concept: 
	Dr. Volker A. Munz (Special Research Subject Moderne - Wien und Zentraleuropa um 1900 at the Univ. of Graz) 
	Dr. Katalin Neumer (Inst. for Philosophical Research at the Hungarian Academy of Sciences)

 

Date: March 28/29 2003 

Place: Magyar Fotográfusok Háza 

Nagymező utca 20. 

1065 Budapest 



Organizers: 
	SFB Moderne - Wien und Zentraleuropa um 1900, University of Graz
	Institute for Philosophical Research at the Hungarian Academy of Sciences
	Austrian Science and Research Liaison Office, Budapest
	Austrian Cultural Forum Budapest
	Aktion Österreich-Ungarn



Here you can find the papers of the conference.

Here you can find the concept of the conference.
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